

piso en Barcelona o en Madrid, que pague 45 ó 50 duros de alquiler mensual, abonará 6 ptas. de pago sanitario.

Con este pago y el de la Titular correspondiente y aun el de Titular suplente o auxiliar, se podrían formar multitud de plazas de médicos de Beneficencia, municipales, titulares o inspectores municipales en todos los municipios, anejos de pueblos diseminados, calles o manzanas de casas en las capitales, etc., etc.

Con estas dotaciones, el médico titular viene obligado a hacer guardia todo el día para su distrito y el de su vecino, a tener dos o más horas de visita gratuita diarias para los clientes y sus familias y cuando sus auxilios sean reclamados a domicilio servirá gratuitamente a los pobres transeúntes y los de la beneficencia, como también a las familias obreras numerosas en horas ingratas para el trabajo; cobrando solo dos reales por visitas a los obreros no incluidos en la clase anterior, una peseta a la clase media y dos en la rica.

Contando un promedio de diez visitas de pago diario a una peseta, son 300 pesetas al mes, 700 de la iguala obligatoria y 115 de la titular, suman 715 ptas. al mes y al año suman 8.580 ptas. sin contar extraordinarias.

Cuando los auxilios domiciliarios sean de urgencia o suplicados en tiempo de grandes inclemencias atmosféricas se cobrará doble y cuádruple por la noche.

Si debe salir fuera del pueblo debe aumentarse cantidades iguales por kilómetro de distancia o fracción que pase de la mitad.

Compare, con toda sinceridad el doctor Domínguez y cuantos les fascina el plan de rico suyo que agrada sin duda a todos los médicos jóvenes, pues que viste bien y da importancia el cobro de altos honorarios, y el pobre mío con vistas a la sanidad general y buen servicio al pobre y clase media, con honorarios módicos, y se convencerá de que los extremos, si no se tocan se aproximan.

Tienen de común el cobro por meses; sustituir la iguala eventual por la obligatoria y en persona solvente; el cobro de honorarios por visita domiciliaria a proporción del número de las mismas, y así en épocas de epidemias hay una compensación al trabajo excesivo que ocasiona.

Todo lo dicho, son semejanzas o analogías entre los dos proyectos a primera vista tan antagónicos.

Ahora voy a presentarle el punto de vista principal, y es la seguridad o estabilidad de los mismos.

El día que en Almagro haya uno o dos o más médicos libres, esquiroleros o no esquiroleros, o sin ir nadie, el día que uno de los cinco firmantes vaya en decadencia física, intelectual o profesional ¿qué le queda?

En el proyecto mío, como son plazas oficiales, la paga es siempre garantía de independencia y de resistencia profesional y según propongo en mis *Nuevas orientaciones profesionales*, debemos todos formar un Cuerpo de Médicos Titulares con escalafón, Montepío, clases pasivas, etc., y así al jubilarse por la edad o defecto físico, queda una vacante para otro.

Ya sé que dirán: lo que hemos hecho en Almagro espontáneamente, lo pueden imitar otros y así poco a poco iríamos mejorando los medios económicos la clase. Y a lo que yo propongo debe venir el apoyo del Gobierno; nosotros no representamos más que soldados de fila; pero yo digo que si las Asambleas se fijaran en lo verdaderamente útil para la sanidad general y para los sanitarios, se esmerarían en coordinar un plan general y práctico, corrigiendo o completando el mío u otros de mayor alcance, en vez de discutir cosas secundarias que sólo producen divisiones a la clase.

Vale más pájaro en mano, que buitre volando, esto a más de la seguridad de un montepío y clases pasivas que con suma facilidad funcionaría como expreso en mis *Nuevas orientaciones profesionales*,

Se ofrece de V. atto. S. S.

M. SAMARANCH

Monjos (Barcelona)—Julio de 1928.

EL MEDICO Y LOS CLIENTES

Una enseñanza ejemplar

Mucho se ha hablado y escrito sobre relaciones entre el médico y el público, y comportamiento recíproco de cada cual, viniendo a quedar demostrado en fin de cuentas que, por muy malo que el médico sea, bajo todos los aspectos mirado, siempre resulta un ángel comparado con el público en general. Es decir, que, el enemigo más encarnizado que el médico tiene es... la clientela. El último *suceso* acaecido en Almagro, constituye la más palmaria demostración de la veracidad de este aserto. Escúchenlo.

La provincia entera sabe, que hace unos cinco años, se instaló en esta localidad un médico de cuyas condiciones y razones que para instalarse tuviera, no he de hablar, tanto por no ser del momento hacerlo, como por ser este un extremo suficientemente tratado. El caso es, que, entre los diversos procedimientos puestos en práctica por el Galeno para la captación de clientes, fué el más importante de todos... ¡no cobrar un céntimo por sus servicios! Cuando algún cliente solicitaba la minuta, el bondadoso y humanitario colega contestaba:—«No se ocupe de eso. Lo importante es su salud. Cobrar no me interesa».

En esta forma ejerciendo, fué haciendo su clientela, entre la que gozaba fama de bondadoso y de sabio, no obstante haber dispuesto alguna que otra vez medicaciones tan originales, como es la *magnesia efervescente* para el tratamiento de las *metrorragias*. Entre esta escogida y numerosa clientela llegó a reunir la casi totalidad de los habitantes tramposos e ingratos, mezclados con toda esa serie de frescos, vividores y arribistas, que acudían al *cebo* de que *ese médico no cobraba*. Y así han transcurrido unos cuantos años, encantado el médico con sus clientes y los clientes con su médico.

Pero como hay un refrán que dice que, «no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague», ha llegado por lo visto el momento en que ha entrado en los cálculos del médico, cobrar a sus agradecidos clientes el importe de sus honorarios por los servicios

Laboratorio EGABRO

DOS EXITOS TERAPEUTICOS

Nutril Extracto de cereales y leguminosas, vitaminico, de alto coeficiente nutritivo y fácil digestión. Diferente sabor y aroma cada frasco.
Hemocalcil Aperitivo, hematógeno rápido, antituberculoso, vigorizador recalcificante único.

Composición: Fosfato de cal bibásico, fluoruro de cal, archenal lecitina pura de huevo hemoglobina y adrenalina. Lleva las dos únicas sales de cal, efectivamente asimilables.

OTRAS PREPARACIONES

FIMONIOL Elixir e inyectable, Balsámico.
LUETINOL Antivariósico y depurativo.
IODOTONAL Hematógeno, antiscrofuloso.
BIOGASTROL Antidispéptico y tónico digestivo.
VITONISAN (Inyectable) estimulante y vigorizador.
NEUROGASTROL Antigastrálgico.
REUMATINOL Antirreumático interno.
EGABRINA Antirreumático externo.
POLIBROMINA Elixir polibromurado.
HEMATINOL Estimulante y tónico.

Enviamos literatura y muestras a solicitud, indicando estación.

Pedidos y correspondencia: Laboratorio EGABRO.—CABRA (Córdoba)

DIRECTORES TECNICOS:

Juan Bautista Delgado, farmacéutico y Manuel Roldán Cortés, médico